## 日本の時代史 21

## 松尾正人編『明治維新と文明開化』

神谷大介

本巻の構成は以下の通りである。

Ⅰ 松尾正人「明治維新の光と影―草莽高松隊の明暗―\_松尾正人「明治維新と文明開化」

Ⅱ 牧原憲夫「巡幸と祝祭日―明治初年の天皇と民衆―」

Ⅲ 山崎渾子「岩倉使節団と信仰の自由」

Ⅳ 中野目徹「文明開化の時代」

V 國 雄行「博覧会時代の開幕」

Ⅵ 猪飼隆明「士族反乱と西郷伝説」

本巻を特徴付ける重要な視角は、タイトルからもわかるように、本巻を特徴付ける重要な視角は、タイトルからもわかるように、 を述べていきたい。

に岩崎弥太郎の九十九商会が高知藩所有の汽船を二隻借り受けて東会社を設立して横浜・神戸間を結ぶ定期航路を開設したり、同三年することが可能となった」こと、明治二年に政府が半官半民の回漕を設け、「文明開化の諸相」を紹介している。ここで松尾氏が文明開化の象徴として挙げている事象をみていくと、まず鉄道と海運の開化の象徴として挙げている事象をみていくと、まず鉄道と海運の開化の象徴として挙げている事象をみていくと、まず鉄道と海運の開がある。具体的には、明治五年に新橋・横浜間に鉄道が開通し、開化の象徴として挙げている事象をみていくと、まず鉄道と海運の開化の象徴として挙げている事象をみている。ここで松尾氏が文明を設け、「文明開化時代の幕開け」という節まず、総論において松尾氏は「文明開化時代の幕開け」という節

取れてしまうのである。 るが、本巻のタイトル、行論の関係上、明確なかたちで「文明開化」 しているが故に、総論と各論との間に若干の乖離があるように受け の新たな分析手法を提示する必要があったと思われる。それが欠如 國氏の博覧会に関する諸論考を含め、様々な視点でまとめられてい 開化の諸相については、牧原氏の天皇巡幸や山崎氏の岩倉使節団、 両者の統一性に欠けている観は否めないのではないだろうか。文明 の重要な分析視角である「文明開化」の概念規定が不明確なため、 体的に論じるという構成になっている。しかし、その一方で、本巻 なった情報= 「異聞」をキーワードとして前述の課題に迫っている。 文明開化期になるとしだいに内外の珍談奇談として語られるように 括し、中野目氏の≧章で文明開化の社会思想史の面を掘り下げて具 新たな規範=「事理」と、当初海外の様々な事情を指していたものが、 社は再評価されるべきなのである」と述べている。そして、西洋と 以上のように、本巻では、松尾氏の総論で文明開化の諸事象を概 接触をはかりながら日本を文明開化へ導くにあたって提示された

政府関係者による開化政策として推進されていった側面や言論空受け入れた社会的要因に関しても言及がほしいところである。 明六社による啓蒙活動の影響は看守できるものの、それを県雑報」欄に掲載された「開化鳥」の分析などから「文明開化の時県雑報」欄に掲載された「開化鳥」の分析などから「文明開化の時県雑報」欄に掲載された「開化鳥」の分析などから「文明開化の時県雑報」欄に掲載された「開化鳥」の分析などから「文明開化の時県雑報」側に掲載された「開化鳥」の分析などから「文明開化の時別が残る。明六社による啓蒙活動の影響は看守できるものの、それを受け入れた社会的要因に関しても言及がほしいところである。 受け入れた社会的要因に関しても言及がほしいところである。 受け入れた社会的要因に関しても言及がほしいところである。

想は「部知識人の占有物ではなく、いわば社会現象の一つとして時

ても何らかの検討が必要だったのではないだろうか。「明六社の思

間における位置付けだけではなく、開化を受容した社会基盤につい

代に共有される存在であったと思われるのである」とするならば、代に共有される存在であったと思われるのである」とするならば、なぜ共有されたのか、幕末期以降の社会各層を縦断する情報環境のをが開かりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験わりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験わりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験わりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験わりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験わりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験わりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験わりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験わりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験わりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験わりを明らかにするという本巻の目的を考慮すれば、何らかの体験がは、できないと思われるのである」とするならば、なぜ共有される存在であったと思われるのである」とするならば、代に共有される存在であったと思われるのである」とするならば、代に共有される存在であったと思われるのである」とするならば、代に共有される存在であったと思われるのである」とするならば、

のとこの、呼音はで月間と行記され、これで、これで、大力でで、できないので、代史」を論述している。 おおれを精緻に考察した優れた研究成果を提示しており、まさに「時話相を精緻に考察した優れた研究成果を提示しており、まさに「時とはいえ、個々の論考はそれぞれの視点で明治維新と文明開化の

筆者諸氏のご海容を乞う次第である。えの的はずれな指摘もあろうかと思われるが、この点については執えの的はずれな指摘もあろうかと思われるが、この点については執もとより、評者は文明開化研究に関しては門外漢であり、浅学ゆ

おきたい。 また、末筆ではあるが、本巻から多くの教示を得たことを述べて